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 3 
Aos vinte e três dias do mês de maio de dois mil e quinze, com início às 09 horas, realizou-se a 4 
44ª Plenária do XIV Plenário do Conselho Regional de Psicologia - 4ª Região (MG), tendo como 5 
Conselheiro Presidente Roberto Chateaubriand Domingues, Conselheiro Vice-presidente Ricardo 6 
Figueiredo Moretzsohn, Conselheira Tesoureira Marília de Oliveira e Conselheira Secretária 7 
Elaine Maria do Carmo Zanolla Dias de Souza. Estiveram presentes os Conselheiros Efetivos: 8 
Anna Christina da Cunha Martins Pinheiro, Cláudia Natividade, Deborah Akerman, Eliane de 9 
Souza Pimenta, Marcus Macedo da Silva, Marília de Oliveira, e Túlio Louchard Picinini Teixeira e 10 
os Conselheiros Suplentes: Cláudia Aline Carvalho Espósito, Dalcira Ferrão, Eriane de Souza 11 
Pimenta, Leila Aparecida Silveira, Madalena Luiz Tolentino, Maria Tereza de Almeida Granha 12 
Nogueira e Odila Maria Fernandes Braga. Quórum de Conselheiros Efetivos: Foi verificado o 13 
quórum dos Conselheiros Efetivos presentes, totalizando 7, tendo o Plenário elevado à condição 14 
de conselheiro efetivo os conselheiros, Cláudia Aline Carvalho Espósito, Dalcira Ferrão, Eriane de 15 
Souza Pimenta, Leila Aparecida Silveira, Madalena Luiz Tolentino, Maria Tereza de Almeida 16 
Granha Nogueira e Odila Maria Fernandes Braga. Justificativas de ausência: André Amorim 17 
Martins, Aparecida Maria de Souza B. Cruvinel, Délcio Fernando G. Pereira, Elaine Maria do 18 
Carmo Zanolla Dias de Souza, Elizabeth de Lacerda Barbosa, Felipe Viegas Tameirão, Helena 19 
Abreu Paiva, Érica Andrade Rocha, Maria da Conceição Novaes Caldas, Marisa Estela Sanabria 20 
Bourman, Ricardo Figueiredo Moretzsohn, Roberto Chateaubriand Domingues e Stela Maris 21 
Bretas justificaram ausência. ASSUNTOS TRATADOS: Realização das atividades Pesquisa 22 
sobre a atuação de psicólogos na atenção básica em Minas Gerais: Conselheira Tesoureira 23 
Marília de Oliveira informou que a Assessora de Referência Técnica Luciana Franco encaminhou 24 
planilha de custos no valor de R$9121,00 para realização dos Grupos Focais nas Subsedes 25 
referente a Pesquisa sobre atuação de psicólogos na atenção básica em Minas Gerais. A 26 
Conselheira Odila Braga esclareceu que a metodologia dos grupos focais foi demandada pelo 27 
CREPOP, que acha que sua realização acrescenta muito à leitura qualitativa da pesquisa, que irá 28 
cruzar simultaneamente com outras atividades. A Conselheira Odila Braga informou que a 29 
pesquisa quantitativa ficará por conta da pesquisadora da UFTM, bem como as análises 30 
qualitativas através do software. A Conselheira Marília de Oliveira informou que o centro de custo 31 
utilizado para o custeio deste valor será o do CREPOP, como é feito nas demais pesquisas.  32 
Deliberação: O XIV Plenário deliberou por aprovar o valor de R$9.121,00 que será retirado do 33 
Centro de Custo do CREPOP. COF: Credenciamento de Site: O Conselheiro Túlio Picinini 34 
encaminhou parecer favorável para cadastramento do site http://consultorio.psicologiaviva.com.br 35 
da psicóloga Luciana Martins Lemos e explicou que a mesma psicóloga é responsável pelo portal 36 
Ciclo CEAB que a princípio era um site para formação de psicólogos online, porém agora estão 37 
atuando como sistema de locação online de atendimento psicológico a distância. O Conselheiro 38 
Túlio Picinini ressaltou que na Resolução de credenciamento de site não consta a figura do 39 
responsável técnico, mas como a instituição Ciclo CEAB se transformou em uma empresa 40 
prestadora de serviço a psicóloga Luciana Martins Lemos que está agenciando deverá inscrever a 41 
Pessoa Jurídica no CRP-04 e passar a ser Responsável Técnica, devendo assim ser 42 
regulamentada pelo Conselho, que está solicitando nada consta dos psicólogos que forem 43 
cadastrados no site anualmente. O Conselheiro Túlio Picinini informou ainda que não há nenhum 44 
impedimento pelo Sistema Conselhos para a atuação profissional com atendimento a distância. 45 
Deliberação: O XIV Plenário aprovou e assinou o parecer conforme apresentado. Atuação 46 
dos(as) Conselheiros(as) em Plenária: O Conselheiro Túlio Picinini informou que em conversa 47 
com a assistente administrativa da COE a mesma queixou-se do comportamento dos 48 
Conselheiros durante os Julgamentos Éticos, ponderando não ver por parte deles interesse no 49 
que se refere a Comissão de Ética, não entendendo a importância de estar participando do 50 
Processo Ético, e citou desde a dificuldade em se conseguir Relator, Pedido de Reconsideração e 51 
outras funções precípuas. Na ocasião foi levantado que 13 processos éticos estavam em vias de 52 
serem prescritos fato que aconteceu recentemente e que a Gerente Técnica Flávia Santana 53 
participou de apenas 3 reuniões da Comissão de Ética e o acompanhamento da COE é de 54 
responsabilidade da mesma. A Conselheira Deborah Akerman lembrou que no período que atuou 55 
na COE percebeu a dificuldade da psicóloga de referência técnica da COE em escrever os 56 
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relatórios e questionou se há o interesse dela em continuar realizando tal função. Ressaltou ainda 57 
a ausência de Conselheiros seguidamente às Plenárias, que simplesmente não participam e que 58 
tal situação demonstra o desinteresse pelo trabalho, deixando acumulo de funções para os 59 
demais Conselheiros. A Conselheira Tesoureira Marília de Oliveira ressaltou a necessidade de se 60 
analisar esta questão, uma vez que a prescrição deve ser evitada e pesa contra a imagem do 61 
Conselho e que a Diretoria conversará com a assistente administrativa da COE e com a Gerente 62 
Técnica Flávia Santana a respeito. Em relação a psicóloga de Referência Técnica da COE só 63 
poderá ser resolvido após o Concurso Público do CRP-04. Sobre a ausência dos Conselheiros foi 64 
solicitado ao Assessor de Apoio a Gestão Wagner Viana que faça um levantamento da presença 65 
dos Conselheiros para avaliação e apresentação na Plenária de Junho/2015. A Conselheira 66 
Dalcira Ferrão aproveitou a oportunidade e colocou a sua situação na COF, que pretende deixar 67 
de participar, mas não consegue nenhum Conselheiro para assumir, deixando-a atarefada 68 
acumulando os trabalhos do GT de Diversidade Sexual que coordena e a participação nas 69 
Reuniões da Comissão Mulheres e Questões de Gênero e citou a dificuldade dos Conselheiros 70 
em escutar uns aos outros citando a Conselheira Odila Braga em sua tentativa de apresentar a 71 
Pesquisa sobre a atuação de psicólogos na atenção básica em Minas Gerais e o Seminário 72 
Mineiro de Atenção Básica e a situação da Conselheira Cláudia Espósito que teve que utilizar o 73 
seu próprio carro e comprar o lanche para a realização do “Psicologia em Foco”. A Conselheira 74 
Marília de Oliveira informou que o “Psicologia em Foco” fora da Subsede está pautado nesta 75 
Plenária. A Conselheira Odila Braga ressaltou que a Comissão de Psicólogos da Saúde não 76 
despertou interesse dos conselheiros, desde o início, apesar de dizerem que ela era muito 77 
importante e devia "abarcar" várias áreas de ações e movimentação politica do CRP 04. 78 
Ofereceram-se para participar dela, apenas os Conselheiros André Amorim, Eriane Pimenta e 79 
Odila Braga. Quanto à proposta do Seminário, surgiu a partir das discussões sobre a necessidade 80 
de intervir em relação à Atenção Básica, e foi imediatamente aceita pela Comissão, como 81 
alternativa importante de levar o CRP-04 a discutir isto e, principalmente, provocar o Plenário a 82 
trabalhar para levar esta questão a todos os espaços possíveis, bem como para despertar o 83 
Plenário para a importância de participar desta Comissão. A Conselheira Odila Braga analisou 84 
que ambas as coisas de fato aconteceram a partir deste movimento da Comissão e que poderia 85 
dar por satisfeita por ter conseguido "desinstalar" o plenário para participar mais e colaborar no 86 
trabalho desta comissão. A Conselheira Cláudia Espósito citou a dificuldade de resolutividade dos 87 
assuntos pautados em Plenária que sempre voltam e que isto desestimula a participação em 88 
Plenária. A Conselheira Maria Tereza Granha citou as pautas da APAF que são de interesse de 89 
todo o Plenário, mas que não há um espaço nas Reuniões para se debater sobre tais assuntos e 90 
que são debatidos em outras comissões e GTs e tem uma transversalidade em áreas de sua 91 
atuação. Caso fossem apresentados e discutidos poderia estimular a participação dos 92 
Conselheiros, inclusive da mesma. Deliberação: O XIV Plenário deliberou por solicitar a Diretoria 93 
que reúna-se com a Gerente Técnica Flávia Santana e a assistente administrativa da COE e pedir 94 
ao Assessor de Apoio a Gestão Wagner Viana elaborar uma planilha de presença dos 95 
conselheiros desta gestão. Comissão de Psicologia e Política de Assistência Social: 1)Psicólogos 96 
que atuam na Assistência Social em Montes Claros: Conselheira Leila recebe muitas reclamações 97 
dos psicólogos que atuam na Assistência Social que vem sendo demandado das prefeituras para 98 
além de suas funções que realizem a avaliação psicológica dos candidatos a Conselho Tutelar. 99 
Outra queixa é em relação ao referencial teórico dos Concursos Públicos para psicólogos na 100 
Assistência Social que vem cobrando bibliografia ligada a avaliação psicológica e com salários 101 
abaixo do mercado. A Conselheira Marília de Oliveira propôs que o PSIND-MG seja acionado e 102 
que o CRP-04 articule a discussão. A Conselheira Deborah Akerman colocou a possibilidade do 103 
CRP-04 analisar estas bibliografias dos concursos públicos para a área da psicologia. O 104 
Conselheiro Marcus Macedo informou que existe uma lei no estado do Rio de Janeiro obrigando 105 
que os Conselhos sejam consultados na avaliação das referências bibliográficas. A Conselheira 106 
Odila Braga relatou a experiência ocorrida em Uberaba e ressaltou a importância da mobilização 107 
com participação de outras áreas da saúde também interessadas. A Conselheira Leila Silveira 108 
colocou que o CRP-04 deve ter esta responsabilidade de articulação para dar uma resposta a 109 
demanda dos psicólogos que buscam este respaldo do Conselho. A Conselheira Deborah 110 
Akerman propôs que fosse ressaltada a função do psicólogo na assistência social seja ligada as 111 
políticas públicas e não na avaliação psicológica, que não é o papel do mesmo. A Conselheira 112 



Marília de Oliveira propôs que fosse elaborada a Carta pelo Conselho apontando o aspecto 113 
técnico da atuação do psicólogo e também que o CRP-04 seja o fomentador da discussão na 114 
região e solicitou que a Conselheira Leila Silveira encaminhe o pedido à Diretoria para que possa 115 
ser dado andamento a redação da Carta. 2) II Encontro Estadual e Plenária do FET SUAS MG: A 116 
Conselheira Deborah Akerman ressaltou a importância de organização do Fórum Intersetorial do 117 
SUAS de Minas Gerais para fortalecimento da atuação dos profissionais das diversas categorias 118 
ligadas. A proposta é de realizar uma Plenária Estadual no mês de agosto/2015 interligada com 119 
uma mesa de discussão com a presença da Fernanda Magano da FENAPSI e de Simone 120 
Albuquerque Secretária Estadual de Assistência Social. A Conselheira Marília de Oliveira sugeriu 121 
pensar uma data que não intercale com as atividades do Dia do Psicólogo. A Conselheira 122 
Deborah Akerman ficou responsável por trazer uma opção de data, possivelmente em 123 
Setembro/2015 e os custos envolvidos com a atividade.  Outro ponto levantado pela Conselheira 124 
Deborah é a realização do II Encontro Mineiro de Psicólogas e Psicólogos no SUAS no dia 03/10 125 
e esclareceu a metodologia do evento e a proposta de nomes para as mesas entre eles a 126 
socióloga Bader Burihan Sawaia e os psicólogos Eduardo Mourão Vasconcelos e Roberta 127 
Carvalho Romagnoli para fomentar as discussões. A Conselheira Deborah Akerman ficou 128 
responsável de enviar o projeto do evento para a Diretoria para posterior aprovação dos custos, 129 
mantendo a data inicialmente proposta. A Conselheira Odila Braga ponderou que fosse 130 
repensada a data do II Encontro Mineiro dos Psicólogos e Psicólogas do SUAS, por estar muito 131 
próxima da data do Seminário Mineiro de Psicologia na Saúde publica, e a apenas 4 dias de 132 
distância entre os dois eventos.  Deliberação: O XIV Plenário deliberou por aprovar a realização 133 
do II Encontro Mineiro de Psicólogas e Psicólogos no SUAS no dia 03/10, quanto a Plenária do 134 
FETSUAS solicitou a Conselheira Deborah Akerman a planilha de custo para o apoio do CRP-04 135 
ao evento. A Conselheira Deborah Akerman se comprometeu a avaliar com o grupo organizador, 136 
a possibilidade de mudança da data do II Encontro Mineiro dos Psicólogos e Psicólogas do 137 
SUAS. Realização do “Psicologia em Foco” no interior, fora das subsedes: A Conselheira Cláudia 138 
Espósito colocou que por estar fora da cidade da Subsede, não conta com a estruturação 139 
adequada e diante as dificuldades logísticas encontradas, a partir da realização do “Psicologia em 140 
Foco” solicitou a  criação de pequenos escritórios para realizar o trabalho nos municípios chaves. 141 
A falta desta estrutura mínima acaba inviabilizando os serviços prestados na região. A 142 
Conselheira Tesoureira Marília de Oliveira relembrou que o “Psicologia em Foco” é 143 
prioritariamente para ser realizado na Sede e nas Subsedes e foi pensado para trazer os 144 
psicólogos às Subdedes e esclareceu que eventos organizados em municípios fora da Subsede 145 
podem ocorrer, mas não se enquadram no Psicologia em Foco. A Conselheira Cláudia Espósito 146 
informou que estas rodas de conversa propostas por ela foram enquadradas no “Psicologia em 147 
Foco”. A Conselheira Leila Silveira colocou que concorda com o modelo do “Psicologia em Foco” 148 
e que está tendo uma boa visibilidade, mas entende que se pudesse fazer em outros locais 149 
poderia atingir um público maior levando a marca e a proposta a mais psicólogos. A Conselheira 150 
Marília de Oliveira colocou que levará para a Reunião da Comissão de Valorização as 151 
especificidades de cada Subsede em relação ao “Psicologia em Foco” e esclareceu que as 152 
temáticas lançadas na Sede podem ser replicadas nas regiões e Subsedes. Sugestão de tema 153 
para o Psicologia em Foco – Comunidades Terapêuticas: A Conselheira Marília de Oliveira 154 
informou que foi encaminhado pelo perfil no facebook do CRP-04 uma sugestão de discussão 155 
sobre o tema Comunidades Terapêuticas no Psicologia em Foco e ao mesmo tempo um Ofício do 156 
CFP de Nº 0072/15 referente a solicitação de informações dos CRP’s sobre o registro/cadastro 157 
das Comunidades Terapêuticas, bem como sua fiscalização e anexo um questionário a ser 158 
preenchido. Neste sentido, tendo em vista que este tema já foi pautado há algum tempo para 159 
discussão em Plenária o XIV Plenário propôs que a Comissão de Psicólogos da Saúde, o GT 160 
Álcool e outras Drogas e a COF façam a discussão e apresentem para a próxima Reunião 161 
Plenária de Junho/2015 o tema “ComunidadesTerapêuticas” para fechar um posicionamento a 162 
respeito. Deliberação: O XIV Plenário aprovou a pauta e a apresentação do tema “Comunidades 163 
Terapêuticas” pela Comissão de Psicólogos da Saúde, o GT Álcool e outras Drogas e a COF na 164 
Plenária de Julho/2015 para conhecimento do Plenário e tomada de posição. Informe das 165 
Comissões: A Conselheira Eriane Pimenta solicitou ao Plenário a retomada do ponto de pauta 166 
das Comissões, principalmente o que as mesas estão produzindo, muitas vezes estão realizando 167 
muitas coisas e o Plenário não fica sabendo. A Conselheira Tesoureira Marília de Oliveira acolheu 168 



a proposta enquanto Diretoria e ressaltou que o ponto deve ser breve e não há disponibilidade de 169 
tempo para que todas as Comissões e GTs apresentem, havendo a necessidade de rodízio de 170 
acordo com as demandas e realizações das mesmas. Deliberação: O XIV Plenário deliberou por 171 
retomar o informe das Comissões na Plenária. Reunião do CONAD em Brasília-DF dias 5, 6 e 7 172 
de Maio: A Conselheira Odila Braga informou que aconteceu a reunião do Conselho Nacional de 173 
Políticas sobre Drogas/CONAD em Brasília-DF nos dias 05 a 07/05 e apresentou o resumo da 174 
mesma ressaltando os temas mais polêmicos e não consensuais, como a questão da abstinência, 175 
da avaliação diagnóstica prévia, a comunicação do acolhimento à rede do território da CT ou do 176 
acolhido, as visitas familiares, formação das equipes das entidades, o prazo de acolhimento, a 177 
questão da espiritualidade, o abrigamento dos adolescentes (que ficou ainda pautado, porque a 178 
Senad disse que apresentaria proposta de redação) e a questão da prestação de contas dos 179 
recursos públicos, sendo estes os principais pontos de divergência, que foram deixados para ser 180 
discutidos após a apreciação da minuta até o final, o que ocorreu na tarde do segundo dia. A 181 
Procuradoria Federal dos Direitos do Cidadão/PFDC fez um parecer reiterando que o CONAD 182 
não pode regulamentar as comunidades terapêuticas, sendo responsabilidade do Ministério da 183 
Saúde/MS, que comunicou aos conselheiros do CONAD que não iria discutir as questões de 184 
mérito da minuta, estando presente apenas para colaborar com esclarecimentos. Questionado, o 185 
representante do MS disse que o Ministério da Saúde acompanha o posicionamento da PFDC. 186 
Neste momento os CRPs de São Paulo e Minas Gerais, ABRASME, CFESS e Antropologia que 187 
estavam representados saíram da reunião por não concordarem com a votação da aprovação da 188 
Minuta. Ao final da Reunião do CONAD foi aprovada a Minuta e depois apresentada ao 189 
representante da Procuradoria Federal dos Direitos do Cidadão. A Conselheira Odila Braga 190 
propôs verificar junto aos demais CRP’s para saber quais são contrários a Regulamentação das 191 
Comunidades Terapêuticas, solicitar ao CFP um posicionamento a respeito e pressionar para que 192 
seja regulado pela saúde. Deliberação: O XIV Plenário deliberou favorável a proposta da 193 
Conselheira Odila Braga. Aprovação do Baile da Psicologia em Montes Claros: A Conselheira 194 
Leila Silveira informou que para Comemoração ao Dia do Psicólogo em Montes Claros está sendo 195 
organizada uma “Semana Integrada”. O evento será realizado juntamente com as Instituições de 196 
Ensino Superior e acontecerão atividades durante toda a semana, sendo que no dia 27/08 será 197 
realizado o evento organizado pelo CRP-04 e no dia 28/08 o Baile da Psicologia. Para o Baile 198 
será realizada uma Comissão, a ser registrada em Cartório, composta por 10 pessoas, com 199 
abertura de conta no nome desta comissão. A festa terá um custo com aluguel, jantar, decoração, 200 
porteiro e garçom em torno de R$100,00 por pessoa. Outros custos como divulgação, taxa de 201 
quebra, banda, deverão ser captados por patrocínio. O público esperado é de  300 pessoas. A 202 
Conselheira Leila Silveira informou que o local já foi contactado e que posteriormente 203 
encaminhará a proposta de apoio ao evento para a Diretoria. Deliberação: O XIV Plenário 204 
aprovou o apoio a realização do Baile da Psicologia em Comemoração ao Dia do Psicólogo em 205 
Montes Claros. Nada mais havendo a tratar, eu, Marília de Oliveira, que secretariei a reunião, 206 
lavrei a presente ata, que vai assinada por mim e pelos demais membros presentes. Belo 207 
Horizonte 23 de maio de 2015.   208 



 


